

Embajada de México en Colombia

Boletín de octubre 2024

Imposición de la Orden Simón Bolívar en grado de Gran Cruz





CONTENIDO

1.	Asuntos Bilaterales	Pag. 3
2.	Cooperación educativa, cultural, técnica y científica	Pag. 8
3.	Asuntos económicos	Pag. 9
4.	Asuntos culturales	Pag. 11
5 .	México en los medios colombianos	Pag. 12
6.	Asuntos consulares	Pag. 13
7	Sabor a la mexicana	Pag. 14

1 y 5 de octubre

Toma de protesta de la presidenta constitucional, Claudia Sheinbaum, y la jefa de gobierno de Ciudad de México, Clara Brugada



La embajadora, Martha Patricia Ruiz Anchondo, asistió a la ceremonia de transmisión de mando de la presidenta constitucional, Claudia Sheinbaum, realizada en el Congreso de Ciudad de México. De igual forma, el 5 de octubre, la Titular estuvo presente en la toma de posesión de Clara Brugada como nueva jefa de gobierno de la Ciudad de México.

4 de octubre

Reconocimiento a observadores internacionales

La Embajada participó en la ceremonia de entrega de medallas a 14 observadores internacionales de los países que integran la Misión de Verificación de Naciones Unidas en Colombia, con el propósito de contribuir y verificar la implementación del Acuerdo de Paz de 2016.

México participa de tal esfuerzo desde el año de la firma del Acuerdo, a través del despliegue de observadores de las fuerzas militares. En esta ocasión, un mayor de la Secretaría de Marina (SEMAR) recibió la distinción por su desempeño en las tareas de la Misión.



7 de octubre

Entrega del reconocimiento al CICR



Como parte del 1er. Encuentro Internacional de Procesos de Paz de América Latina y el Caribe, la embajadora Ruiz Anchondo hizo entrega del reconocimiento al jefe del Comité Internacional de la Cruz Roja, Patrick Hamilton, por sus contribuciones a la implementación del Acuerdo de Paz de 2016.

Imposición de la Orden Simón Bolívar en grado de Gran Cruz

En el Salón "Luis Carlos Galán" del Congreso colombiano, la Titular recibió la Orden de la Democracia Simón Bolívar en grado de Gran Cruz, otorgada por la Cámara de Representantes a solicitud del representante Luis Albán, con motivo de las contribuciones de México a la implementación del Acuerdo de Paz de 2016 y la política de Paz Total.



En dicho encuentro participaron Rodrigo Granda, representante de la Alta Parte Contratante del Acuerdo Componente Comunes; y los senadores de Comunes Julián Gallo y Sandra Ramírez. Cabe decir que estuvieron presentes los presos políticos firmantes del Acuerdo, pese a ser beneficiarios de la ley de amnistía, casos a los que México apoya en el marco de una mesa técnica de revisión de su situación jurídica junto a la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) y el Ministerio de Justicia de Colombia.

Finalmente, la Titular concedió una entrevista al informativo matutino "El Calentáo" del canal público nacional "Señal Colombia", en cuyo marco abordó la relevancia de este reconocimiento y el papel de México para la paz en Colombia.

9 de octubre

Reunión con el Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario de Colombia (INPEC)



La embajadora, Martha Patricia Ruiz Anchondo, se reunió con autoridades del Instituto Nacional Penitenciario de Colombia (INPEC) para abordar la situación y derechos de los mexicanos privados de la libertad en Colombia, así como el intercambio en buenas prácticas y aprendizajes del enfoque de readaptación social entre la Secretaría de Seguridad Ciudadana de México y el INPEC.

Por otro lado, en seguimiento a su última visita al Centro Penitenciario la "La Picota" el pasado 7 de septiembre, junto al senador de Comunes, Omar Restrepo, se hizo seguimiento a la situación de los firmantes de paz de las extintas FARC-EP que continúan recluidos en el centro penitenciario "La Picota" de Bogotá, pese a ser beneficiarios de la amnistía del Acuerdo de Paz de 2016.

- 10 y 11 de octubre

V Reunión Plenaria de la Conferencia Sudamericana sobre Migración y la Conferencia Regional sobre Migración

La Titular participó en la V Reunión Plenaria de la Conferencia Sudamericana sobre Migración y la Conferencia Regional sobre Migración realizada en Bogotá, en cuyo marco se abordaron los desafíos y oportunidades para la gestión de la migración en las Américas.



Reunión con CAR de Cundinamarca e Instituto Humboldt



En el contexto de preparación para la Cumbre de Biodiversidad en Cali (COP16), la embajadora Ruiz Anchondo se reunió con autoridades de la Corporación Autónoma Regional de Cundinamarca (autoridad ambiental departamental) y el Instituto Humboldt para la protección de la biodiversidad en Colombia. Dicho encuentro tuvo como propósito la presentación de las actividades que llevaron a cabo la CAR y el Instituto Humboldt en el marco de la COP16.

Reunión con la Fundación Encuentros Transformadores

La embajadora, Martha Patricia Ruiz Anchondo, se reunió con Berta Lucía Fries y Hans Picker, representantes de la Fundación Encuentros Transformadores, ONG dedicada a promover la reconciliación entre víctimas y comparecientes de la Justicia Especial de Paz (JEP), a quienes se les presentó los programas que México impulsa en Colombia en favor de la paz. Por su parte, esta organización manifestó su intención para cooperar con el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.



Reunión cuerpo diplomático



La embajadora, Martha Patricia Ruiz Anchondo, asistió a la reunión con el cuerpo diplomático en la sede de la Cancillería colombiana, la cual fue convocada por el presidente, Gustavo Petro, para abordar el contexto político en Colombia y los detalles sobre la presentación de su caso ante la CIDH por cuenta de la investigación que el Consejo Nacional Electoral (CNE) inició en su contra. Finalmente, el encuentro cubrió otros temas como la preparación para la COP16 y el estado de implementación del Acuerdo de Paz de 2016.

16 de octubre

Reconocimiento al presidente de Colombia, Gustavo Petro Urrego

En el marco del 1er. Encuentro Internacional de Procesos de Paz en América Latina y el Caribe, a nombre de la Embajada y de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGRO), la Titular entregó al presidente, Gustavo Petro Urrego, un reconocimiento como integrante del M-19, así como por su liderazgo con la política de Paz Total, vocación y esfuerzos por la paz en el cumplimiento del Acuerdo Final de Paz de 2016.



La entrega fue acompañada por el Canciller colombiano, Luis Gilberto Murillo, y el Coordinador de la Cátedra para la Paz de la UAGRO, Cesar Pérez Gamboa, quien dio a conocer las acciones educativas que se llevarán a cabo en favor de los firmantes de paz y sus familias.

17 de octubre

Reunión con el Canciller De la Fuente



Junto a 163 representaciones diplomáticas de México en el mundo, la embajadora Ruiz Anchondo participó en la reunión virtual con el Canciller Juan Ramón De la Fuente, en cuyo marco se abordaron las líneas de acción más relevante para la política exterior de México. También estuvieron presentes María Teresa Mercado, Subsecretaria de Relaciones Exteriores, así como Raquel Serur Smeke, Subsecretaria para América Latina y el Caribe.

21 de octubre

Visita de Cortesía a la Embajadora de Canadá en Colombia

La Titular realizó una visita de cortesía a la nueva Embajadora de Canadá en Colombia, Elizabeth Williams, con quien sostuvo un diálogo en torno a varios tópicos de interés para ambos países.



22 de octubre

Reunión con el Instituto Kroc



La Embajadora se reunió con el investigador del Instituto Kroc, Nicolas Bernal, a quien presentó las acciones que esta Embajada realizó en el marco del 1er. Encuentro Internacional de Procesos de Paz, en América Latina y el Caribe, concretamente, los distintos encuentros territoriales a lo largo de Colombia, en cuyo marco se entregaron reconocimientos a la población firmante del Acuerdo Final de 2016 por sus contribuciones a la paz.

Lo anterior, ya que el Instituto busca incluir esta iniciativa en su próximo informe como parte de las acciones de la comunidad internacional en favor de la implementación del Acuerdo.

23 v 24 de octubre

XXII Conferencia Interamericana de Ministros de Trabajo

En representación del Secretario de Trabajo y Previsión Social, Marath Bolaños López, la Embajadora participó en la XII Conferencia Interamericana de Ministros de Trabajo de la OEA, la cual tuvo lugar en Bogotá con la participación de los 28 Estados miembros, así como la OIT, CEPAL y CISS. En este marco, se aprobó por unanimidad una declaración conjunta y se acogió un plan de acción para la promoción del empleo en América, enfocándose en la dignidad, la inclusión, así como los trabajos verdes y azules, cuyo propósito es impulsar agendas de empleabilidad en favor del medioambiente y los espacios marinos.



También se definió a Panamá como la próxima sede de la Conferencia para 2025 bajo el lema "Hacia un futuro laboral más equitativo, sostenible y próspero para todos". El evento contó con la participación del presidente Gustavo Petro Urrego; el Canciller Luis Gilberto Murillo; y la Ministra del Trabajo de Colombia, Gloria Inés Ramírez.

25 de octubre

Grupo Monitores Interamericanos de Desminado Humanitario



La embajadora, Martha Patricia Ruiz Anchondo, se reunió con el comandante y representantes militares del Grupo Monitores Interamericanos de Desminado Humanitario en Colombia (GMI-CO), perteneciente a la Junta Interamericana de Defensa de la OEA, de la que México es parte a través del Coronel Vicente Gerónimo Gamboa. En esta ocasión, el GMI-CO informó el relevo en la jefatura del grupo, pasando del Capitán de Navío Leonel Mariano da Silva al Coronel Luis Augusto Leal Ferreira

Participación de México en la COP16

La Secretaria de Ambiente y Desarrollo, Alicia Bárcena, arribó a Cali para participar en la Cumbre de Biodiversidad (COP16) que se desarrolla en esta ciudad del Pacífico colombiano, concretamente, asistió a la apertura del Segmento de Alto Nivel, cuyo discurso inaugural estuvo a cargo del presidente de Colombia, Gustavo Petro, quien se congratuló por la asistencia de 190 delegaciones de todo el mundo al evento más importante de protección al medio ambiente y la biodiversidad.



Su discurso tuvo dos ejes: 1) la migración como consecuencia del cambio climático y 2) la necesidad de un esquema financiero sostenible. En cuanto al primero condenó el bloqueo de EUA a Venezuela, al que señaló de haber generado parte del problema migratorio que enfrenta. Respecto al segundo, insistió en su propuesta del canje de deuda a cambio de acciones climáticas. Sobre este último, el Canciller Murillo anunció que Alemania será el primer país del mundo en hacer canje de deuda con Colombia. Al respecto, se anunciará el monto y se establecerán los mecanismos financieros para tal acuerdo.



2. COOPERACIÓN EDUCATIVA, CULTURAL, TÉCNICA Y CIENTÍFICA

21 de octubre

Panel: Impulso de la conectividad digital rural para potenciar la competitividad y eficiencia agroalimentaria en América Latina y el Caribe



Se participó en el panel denominado "Impulso de la conectividad digital rural para potenciar la competitividad y eficiencia agroalimentaria en América Latina y el Caribe", organizado por la Secretaría Permanente del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA) en Bogotá, con el fin de visibilizar la importancia de dar soluciones tecnológicas e implementar prácticas innovadoras que puedan transformar positivamente el sector agroalimentario mediante la conectividad en zonas rurales.

Una oportunidad para reconocer el avance digital de las empresas mexicanas y de América Latina

Esta Representación Diplomática participó de la ceremonia de inauguración de los premios #LatamDigital2025, organizando por la compañía Interlat en coordinación con el GRULAC, la cual pretenden hacer un reconocimiento a la industria digital internacional distinguiendo los mejores proyectos financieros elaborados por organizaciones públicas y privadas.

Los premios abarcan 13 pilares digitales, entre los que se incluyen GovTech, Transformación Digital, Inteligencia Artificial, Marketing Digital, Comercio Electrónico, Emprendimiento Digital, Ciberseguridad, EduTech, Turismo Digital, FinTech, SaludTech, AgroTech y Mass Media Digital. Algunas de las empresas ganadoras en 2024 fueron: Ministerio de Turismo de República Dominicana Oficina Gubernamental de Tecnologías de la Información y Comunicación de la República Dominicana y Banco Popular Dominicano Veolia de Brasil, Universidad Nacional Abierta y a Distancia - UNAD Colombia y Rappi de Colombia, Grupo Anderson's de México, Connaxis de Bolivia y Avalian de Argentina, entre otras.



15 de octubre

Visita de estudiantes de Michoacán a la Embajada de México en Colombia



31 estudiantes del programa de Comercio Internacional de la Universidad Politécnica de Uruapan y de la Universidad ICEP fueron recibidos en las instalaciones de nuestra representación, en donde se les impartió una charla sobre la integración de la Embajada y las actividades que realizan cada una de sus áreas y agregadurías.

Específicamente se hizo hincapié en la relación económica bilateral entre México y Colombia y las potenciales oportunidades de negocio entre estos dos países, destacando así la presencia de las marcas empresariales mexicanas en Colombia y a su vez las colombianas más importantes en México.

Macrorrueda de Negocios

La Titular se reunió con los funcionarios de ProColombia Max Vergara, gerente de inversión para América Latina, y Natalia Soto Mayor, coordinadora de la Macrorrueda de Negocios, quienes solicitaron apoyo a la Embajada para el ingreso de cerca de 500 colombianos que viajarán a México para participar en la Macrorrueda Internacional "Colombia, el País de la Belleza", que se llevará a cabo en Ciudad de México entre el 11 y 12 de noviembre, con la participación de 180 empresas internacionales y 260 empresas colombianas.



Al respecto, ProColombia compartirá el listado de los asistentes y se hará una promoción conjunta del evento con la Embajada de Colombia en México. Cabe señalar que el Ministro de Comercio, Industria y Turismo de Colombia, Luis Carlos Reyes, y la Presidenta de ProColombia, Carmen Cecilia Caballero, asistirán también.

28 de octubre

Reunión con Mirai Innovation



La Titular se reunió con Christian Peñaloza, CEO de Mirai Innovation, instituto de investigación neurotecnología y robótica con presencia en México y Japón, que presentó su interés para que México y Colombia afiancen su cooperación en la materia. En este contexto, explicó que fue invitado por el Instituto Grancolombiano, Politécnico al cual expuso posibilidades de impulsar el desarrollo económico a través de la extensión de una red global de talento de la que Colombia puede beneficiarse.

25 de octubre

Reunión mensual de Afiliados Cámara de Comercio e Integración Colombo Mexicana

Se llevó a cabo la antepenúltima reunión del año 2024 de empresarios afiliados a la Cámara de Comercio e Integración Colombo Mexicana, que presidió la Embajadora Martha Patricia Ruiz Anchondo, en la que dio a conocer detalles de la Macrorrueda Internacional "Colombia, el País de la Belleza", que se llevará a cabo en Ciudad de México entre el 11 y 12 de noviembre, con la participación de 180 empresas internacionales y 260



empresas colombianas. Asimismo, las actividades que la representación cumple en atención a los compromisos adquiridos con diferentes entidades ministeriales y particulares de Colombia. En dicha sesión, Volaris dio a conocer sus novedades de mercado, Invest in Bogotá presentó su portafolio de servicios para la atracción de inversión y apoyo al sector empresarial extranjero y La Red Global de Emprendedores al igual que Compuservicios presentaron también su participación en el mercado colombiano.

Obra de Teatro protagonizada por el director mexicano Victor Vázquez



La Embajadora Martha Patricia Ruiz Anchondo asistió a la obra de teatro "Allan Poe: el maestro del terror", protagonizada por el mexicano, Victor Vázquez. En este espectáculo, se interpretaron las distintas emociones que el reconocido escritor Edgar Allan Poe plasmó en cada uno de sus personajes.

23 de octubre

Exposición "El canto de las Catrinas"

Se inauguró la exposición "El canto de las Catrinas" del artista mexicano Mike Farraige que estará abierta al público en la biblioteca central de la Universidad ECCI en Bogotá, del 23 de octubre hasta el próximo 21 de noviembre. Esta exposición cuenta con la participación de artistas y colectivos de la república mexicana, así como la colaboración directa de la escuela de arquitectura y diseño del Tecnológico de Monterrey.



26 de octubre

Taller de cartonería y calaveritas literarias



Se llevó a cabo el taller de cartonería y calaveritas literarias donde se crearon y diseñaron catrinas de papel que acompañarán la ofrenda de este año junto con pequeñas calaveritas literarias que redactaron con ayuda de las talleristas, que también dieron una síntesis del significado de estos símbolos para el Día de Muertos. Además, tuvimos la participación de la comunidad mexicana en Colombia y el alumnado del Colegio República de México, así como la colaboración del Centro Cultural Gabriel García Márquez.

Exposición "Sombras de una tradición"

Se inauguró la exposición fotográfica realizada por el artista mexicano Mike Farraige quien realizó una secuencia de fotos con temática de la tradición del "Carnaval de Chimalhuacán" la cual, a diferencia de las fotos tradicionales de carnaval, estas están realizadas a manera de siluetas retratando la perspectiva del legado de la tradición centenaria del mismo carnaval y su sucesión generacional.





5. MÉXICO EN LOS MEDIOS COLOMBIANOS

Condecoración Orden de la Democracia Simón Bolívar en grado 'Gran Cruz'



Los medios de la Cámara de Representante (NCR Noticias y Revista Poder Judicial1), CN Radio México y Prensa Latina realizaron el cubrimiento del acto de condecoración a la Emb. Martha Patricia Ruiz Anchondo, promovido por el Representante Luis Alberto Alba del partido Comunes, en reconocimiento a sus aportes a la paz y al fortalecimiento de los lazos de amistad y solidaridad entre ambas naciones.

- Revista PoderLegislat: https://bit.ly/3YDG09L

- CN Radio Mex: https://bit.ly/4ei1Jd1

Visas por oferta de empleo

¿Tienes una empresa en México y necesitas contratar a un extranjero?

La empresa/empleador mexicano tiene que tramitar la constancia de empleador ante el Instituto Nacional de Migración (INM). En el siguiente enlace están el procedimiento y requisitos:

https://www.gob.mx/tramites/ficha/obtencion-de-constancia-de-inscripcion-de-empleador-para-extender-oferta-de-empleo-a-extranjeros/INM799

Cuando el empleador ya tenga la constancia, podrá iniciar el trámite de visa por oferta de empleo ante el INM. En el siguiente enlace encontrarás mayor información:

https://www.gob.mx/tramites/ficha/visa-por-oferta-de-empleo/INM73

Una vez que el INM haya revisado la oferta de empleo, emitirá un oficio de autorización de entrevista consular. Cuando ya tengan el oficio de autorización, el extranjero deberá programar una cita en la Embajada para concluir el trámite a través de la siguiente página:

https://citas.sre.gob.mx/

El día de la cita deberá presentar:

- 1. Solicitud debidamente llenada
- 2. Una fotografía con el rostro visible y sin anteojos, a color, tamaño pasaporte, 3x4 cm
- 3. Pasaporte o documento de viaje válido conforme al derecho internacional y vigente, en original y copia;
- 4. Si el solicitante no es colombiano, deberá presentar el documento que acredite su legal estancia en Colombia (visa, cédula de extranjería, sello de entrada) original y copia
- 5. Notificación del Instituto Nacional de Migración con Número Único de Trámite (NUT)
- Pago de derechos:

https://embamex.sre.gob.mx/colombia/index.php/servicios-consulares/tarifas-consulares

Si tienen alguna duda pueden escribir al correo:



PAN DE MUERTO

Por Olaya E. Sotelo

México se caracteriza por la grandeza de su cultura. La celebración del día de muertos es única en el mundo. Es una festividad que data de la época prehispánica.

Cuando una persona moría se le organizaba una fiesta con el objetivo de guiarlo al Mictlán. Le colocaban los alimentos que podría necesitar en su camino. (Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 2021).

Dentro de esta celebración no puede faltar el pan de muerto. Es uno de los componentes más importantes dentro de la ofrenda. Su origen se remonta a los pueblos mesoamericanos. Se realizaban figuras humanas con amaranto y sangre de los sacrificios para ofrecerlos a los dioses. Con la llegada de los españoles se sustituyó el amaranto por el trigo y se prohibió el uso de sangre. Con el tiempo fue transformándose hasta lo que conocemos el día de hoy como pan de muerto. (sipuebla. 2020).

La forma del pan tiene varios significados según la región del país. En algunos lugares se piensa que la bolita en la parte superior simboliza el cráneo del difunto y las tiras a los costados, los huesos formando así el cuerpo. Otros mencionan que esas tiras son las lágrimas que se derraman por el ser querido que ha partido. El pan de muerto, en su mayoría de veces, se encuentra redondo simbolizando el ciclo de la vida. Sin embargo, hay regiones en donde hacen figuras humanas con los brazos cruzados al frente. Cubierto de azúcar o ajonjolí, el pan de muerto siempre se espera en esta época del año en la que los mexicanos festejan la llegada de aquellos que se han adelantado (sipuebla, 2020).



RECETA

Ingredientes

Esponja

- 11/2 Tazas de harina de trigo
- 2/3 de taza de Leche Evaporada
- 11 g de levadura seca

Pan

- 3 Tazas de harina de trigo
- 1 Taza de azúcar
- 1/3 de taza de Leche Evaporada
- 4 Huevos
- 1 Cucharada de agua de azahar o la ralladura de una naranja
- 90 g Mantequilla a temperatura ambiente
- 1/4 de taza de agua

Cubierta

- 1 Barra de mantequilla fundida
- 2 Tazas de azúcar

Procedimiento

- Precalentar el horno a 180 °C.
- Para la esponja, mezclar 1 ½ tazas de harina de trigo con 2/3 de taza de leche evaporada y la levadura, dejar reposar por 1 hora en un lugar tibio hasta que doble su volumen.
- Formar una fuente con la harina restante y el azúcar. Verter en el centro la esponja, los huevos y el agua de azahar o ralladura de naranja. Mezclar todos los ingredientes hasta formar una masa.
- Amasar vigorosamente y golpear contra la mesa hasta que la masa esté tersa, elástica y no se pegue en los dedos.
- Agrega la mantequilla y continuar amasando hasta integrar por completo. Colocar la masa en un recipiente grande engrasado. Cubrir con plástico adherente y dejar reposar en un lugar tibio hasta que doble su volumen.
- Reservar una cuarta parte de la masa para formar los huesos. Dividir en partes iguales de 80g cada uno y formar bolitas. Colocarlas en charolas engrasadas y enharinadas. Reposar en un lugar tibio hasta que doblen su volumen.
- Con la masa reservada formar tiras para los huesitos de 10g cada uno y bolitas de 5g cada una.
 Colocarlas en una charola, cubrir con plástico adherente y refrigerar.
- Para formar el pan de muerto, barnizar con el agua la superficie donde irán los huesos para que estos se adhieran, colocar dos huesitos cruzados sobre los panes y en la parte superior barnizar con otro poco de agua y colocar una bolita para simular el cráneo. Hornear a 180 °C de 20 a 25 minutos.

Cubierta

Mientras el pan aún está caliente, barnizar con la mantequilla fundida y espolvorear los panes con el azúcar restante. Deja enfriar.

Referencias

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (2021). Día de Muertos, la fiesta más emotiva de México.

https://www.gob.mx/agricultura/articulos/dia-de-muertos-la-fiesta-mas-emotiva-de-mexico

Sipuebla (2020). Pan de muerto.

https://www.sipuebla.com/spanishreader/assets/files/Pan%20de%20Muerto.pdf

Gómez, A. (2024). Recetas Nestlé. Pan de muerto.

https://www.recetasnestle.com.mx/recetas/pan-muerto

